

Cuerpo de Redacción:

Lic. don Manuel Coto F.

Prof. don Justo A. Facio

Don Joaquín Vargas Coto

Don Ricardo Castro B.

LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION

142

ADMINISTRACION

Apartado No. 783

AÑO II

Número suelto ₡ 0.10

San José, Costa Rica Miércoles, Octubre 31 de 1923

Suscripción mensual ₡ 2.00

No. 345

EL PODER DE LAS JUNTAS ELECTORALES

En un telegrama que el señor Ricardo Fernández Guardia envía al señor Presidente de la República le dice estas palabras importantes desde mil puntos de vista: "Puedo asegurarle que en la conciencia pública está ya arraigada la convicción de que si no se pone un remedio efectivo a las escandalosas arbitrariedades de las juntas, la libertad de sufragio será un mito en el año de 1923".

Aun cuando no se puede negar que el señor Fernández Guardia es persona importante en el país, ya porque es casi el único que ejerce aquí el oficio de historiador, ya por su aptitud para el desempeño de las más delicadas funciones diplomáticas, entre las cuales las dos más importantes de sus últimos años son la que llevó por las calles de Washington como representante de los Tinoco y la que le encargó don Alejandro Alvarado Quirós para ir a saludar en Panamá a su Alteza Real el Infante de España Don Fernando de Baviera, porque Dios guarde hubiera venido Don Fernando a América sin recibir el pleito homenaje de la antigua colonia de sus antecesores; y ya por otras cosas, no podemos comprender con qué autoridad este ciudadano se permite asegurarle al Presidente de la República, que hay en la conciencia nacional la convicción de que la libertad de sufragio va a ser un mito en el año de 1923.

Hay dos maneras, señor Fernández Guardia, de que la libertad sea un mito, no en el año de 1923 sino en cualquier año: una sería que fuera cierto lo que usted dice: que las juntas electorales se constituyen en poderes arbitrarios para burlar el sufragio popular, y otra, no menos importante y peligrosa, la de que las autoridades públicas, digamoslo más sencillamente, el Poder Ejecutivo, por un compromiso con los partidos políticos o por propia ambición, se disponga a hacer uso de su fuerza para burlar también esa libertad de los ciudadanos. Si el señor Fernández Guardia hablara como historiador y no como echandista, trataría de sondear en este caos que son las elecciones de 1923, para distinguir de qué lado la libertad electoral se siente más amenazada o de qué lado la libertad electoral está realmente amenazada. Pero tenemos motivos para comprender que al autor de los cuentos tiños, se le escapa fácilmente la apreciación justa de los hechos y por lo tanto, la apreciación real de los peligros. Cuando en su Nota de Arlington del 9 de abril de 1917, se dirige al Secretario de Estado Lansing del Gobierno americano para decirle: "La República de Costa Rica siente que a causa de su falta de fuerza material no pueda en esta emergencia ofrecer a los Estados Unidos una cooperación más efectiva, pero se le permite demostrar su solidaridad con el Gobierno y pueblo de esta República hermana mayor del Norte, en alguna manera como por ejemplo permitiendo el uso de sus aguas y puertos para las necesidades que la guerra imponga a la flota americana, siendo este sistema de cooperación aceptado con la mayor satisfacción", el señor Fernández Guardia comete dos errores: primero, el de creerse autorizado para hablar en nombre de Costa Rica, no siendo en las calles de Washington más que el representante de los Tinoco, enemigos de Costa Rica, por un lado, y jamás representativos de su Patria, y segundo, el de aceptar como costarricense que podía impunemente ponerse a las órdenes de los Estados Unidos el mar territorial de la República sin que ellos lo pidieran y sin que la República tomara las debidas precauciones de seguridad en defensa de su soberanía. Este mismo criterio equivocado, que no es de historiador ni de político, sino simplemente el de una persona interesada en buscar los más difíciles expedientes para obtener el reconocimiento del Gobierno del 27 de enero, es decir, para conmover la conciencia severa e inalterable del Presidente Wilson, lo transporta, en grado más modesto, el amigo de don Fernando de Baviera, a nuestro problema eleccionario.

Todo el mundo se preguntará con justo asombro a qué

conciencia nacional se refiere el echandista Fernández Guardia, o si es que en la República, no hay más conciencia nacional que la de su partido. Y todo el mundo se preguntará, también con asombro a qué arbitrariedades hace alusión el representante del echandismo ante el pundonor personal del Presidente de la República.

La queja que él levanto contra la Junta Principal del Carmen no era, por ninguna razón, motivo para acudir ante el señor Presidente, y el señor Presidente respondió a ella, a pesar de las alarmas expresadas por el ciudadano, como era natural que respondiera. Para materias de inclusión y exclusión de ciudadanos en las listas electorales, la ley respectiva da el procedimiento que debe seguirse. Por el hecho de que en esas listas no se incluyan tales o cuales nombres o por el hecho de que se incluyan nombres de personas que no deben estar allí, no puede decirse honradamente que las juntas estén cometiendo arbitrariedades. Podrán haber cometido errores y esos errores los prevee la ley y da los medios de corregirlos en un período suficiente para ello. Así por ejemplo, los censos de la provincia de Limón, hechos por los Jefes Políticos, arbitrariamente, comprendían un volumen electoral en favor del echandismo, desconsiderado. Las juntas corrigieron ese pequeño error y con ello no se ha cometido una arbitrariedad. Si las Juntas se han equivocado, el partido echandista acudirá a los medios legales para corregir la equivocación. Lo malo, señor Fernández Guardia es otra cosa. Lo malo es que según tenemos nosotros entendido, no es el partido echandista el que va a pedir la inclusión de sus forros, sino la autoridad pública. Nosotros deseáramos saber si es verdad que cuando el Gobierno se dió cuenta de que los forros de la Estrella habían sido excluidos de las listas en número de doscientos echandistas, el Ministerio de Seguridad y Policía, es decir, don Aquiles Acosta, nombró para agente suyo en la Estrella a un hijo del Promotor Fiscal don Albino Villalobos, el cual se fue a la Estrella con la consigna específica de extender certificaciones de vecindad para los doscientos forros echandistas. Este es un hecho, venga de donde venga, que debe lastimar y llenar de alarma justificada a un ciudadano que ejerce en la República el digno oficio de Tácito, el de la Historia, que no ha de ser sólo para contarnos las aventuras de Diego Gutiérrez, sino para ser conciencia vigilante, que saca del tiempo lección digna y saludable para el espíritu de su nación. Un hecho semejante se llama escándalo, un hecho semejante supone que la libertad electoral va a ser objeto de un escarnio de parte de las autoridades públicas, un hecho semejante sí que tiene que afectar el pundonor del señor Presidente de la República. Es tan monstruoso eso que nosotros no hacemos más que denunciarlo sin salir garantes de su realidad. Pero no dejamos de desconocer que sobre las provincias de Limón,

Queja contra una autoridad

Nuestro corresponsal en Cañas nos escribe quejándose de que en estos últimos días la policía de aquella ciudad se ha dado a la poco edificante tarea de hostilizar a los republicanos de una manera notable, todo con el fin de ayudar a los propagandistas verdes en su loco afán de hacer partidarios al señor Echandi.

Entre otras quejas llega la siguiente:

Desde hace unos dos meses los escasos echandistas de Cañas celebran los domingos grandes bailes y juergas de propa-

ganda, en las cuales corre abundantemente el licor.

Nunca fueron molestados en ellas por los republicanos, que los dejaron hacer y deshacer a su sabor.

Hace unos tres domingos los republicanos organizaron en su club una fiestecita: el echandismo, furioso de ver la alegría y la concurrencia, mientras que el club verde se convertía en un velorio triste y desolado, se prometió que en adelante los republicanos no harían otra fiesta igual.

Puntarenas y Guanacaste se siente el peso sofocante de una tempestad.

Lo que hay que ver en las impacencias y dudas del ilustre diplomático, no es un amor por la libertad electoral. Estos hombres no conocen lo que es la libertad electoral ni les importa. Para ellos tan buenas son las elecciones de 1909, que indudablemente son un ejemplo de libertad electoral, como las de 1906, que son un verdadero escarnio de esa misma libertad; para ellos es lo mismo la libertad electoral como la entendía Pelico que la misma libertad como la entendió el pueblo costarricense en 1919 para hacer triunfar en la persona de don Julio Acosta el sentimiento de rebeldía que la conciencia pública levantó en su espíritu contra el regimen de Tinoco, el único regimen de gobierno que hasta este momento creyó que la vida política de nuestro país depende del reconocimiento del Gobierno de una nación extranjera. Para ellos la libertad electoral es un mito, no es una divinidad. Si fuera una divinidad no se habrían cometido tantos desafueros para ofenderla. Como es un simple mito, no se le tiene respeto. Pero lo que hay que ver en esas impacencias del señor Fernández Guardia, no es sino la molestia que siente el partido echandista de que las juntas electorales no le pertenezcan. Nada más. Toda la labor del partido echandista en esta hora es levantar animosidad contra las juntas en el afán de buscar un remedio extremo para librarse de ellas. Ese remedio extremo ya lo habrían conseguido con un Presidente que quisiera dejar su honor de hombre en el ropero de su dormitorio. Pero los costarricenses tienen fe en el Presidente digamoslo así a la manera sajona. El pueblo costarricense tiene fe en su Presidente y en las juntas. No se ignora que se está conspirando contra las juntas electorales. No se ignora que hay un oscuro intento de inmolarse esas juntas. No se ignora que la libertad electoral está amenazada. No se ignora que hay una confabulación artera para conquistar el triunfo de la candidatura de Echandi aunque sea a balazos. Es necesario que triunfe Echandi, es el grito de los enemigos del pueblo costarricense, y por eso se están haciendo las cosas de modo que triunfe en Limón, en Puntarenas, en Guanacaste, aunque las actas victoriosas de Echandi vengán manchadas en la sangre de los ciudadanos. Contra esos posibles peligros, contra esos cobardes atentados, sí debiera ponerse de pie la conciencia severa y rígida de un Fernández Guardia, historiador. Porque allí no le queda más remedio al ciudadano que el sacrificio y porque de esos ejemplos, lo único que saca la república, es el menosprecio de sus propias virtudes, la más noble de ellas, la de su libertad.

No, no será un mito la elección presidencial de 1923, si los hombres se mantienen en el lugar que han escogido. Y si el primero de ellos, el Presidente, rechaza con inflexible espíritu todas las insinuaciones que le llegan de atropellar la libertad electoral, de llegar hasta el golpe de estado para salvar ese naufragio que se llama el echandismo. Porque no hay más que un camino para que las Juntas desaparezcan y es el de sacrificarlas y aun de ahogarlas en sangre. Pero las juntas están integradas por ciudadanos, las juntas han nacido del corazón del pueblo costarricense, las juntas son la expresión de esa conciencia nacional de que habla Fernández Guardia, y las Juntas están investidas de un poder legal tremendo. Esto es lo que llena de pavor al echandismo. Ese poder de verdad y de justicia de que están investidas las juntas electorales. Ellas, como tribunales inexorables van a decirle al país que había una mentira echandista y que esa mentira echandista creyó que un día podía hacerse de las juntas para obtener una menguada victoria a costa de la libertad política de los costarricenses, pero que confundido ese intento, está llamando a las puertas de la Secretaría de Guerra para ver si en el corazón de alguno de los hombres del ejército se anida ya no el alma de un gran Cromwell, sino el alma pavoresa y vil de un Huertas.

Pero la conciencia nacional está de pie.

EL PRESIDENTE

Este párrafo del editorial de ayer "El Presidente", debe leerse así:

Lo primero que observamos con cierto desencanto es que el señor Presidente, por lo que a él respecta, mantenga todavía pendiente una cuestión tan simple, tan baladí, tan sin trascendencia moral como es la de saber si el señor Director de Policía puede o no puede extender certificaciones de vecindad. Mientras pudo dudarse de esto, porque el Presidente creyera equivocadamente que una resolución suya resolvía la dificultad, nada tenían los ciudadanos que pensar. Pero una vez que la suprema autoridad judicial, dictó su fallo, no cabía a los ciudadanos y entre ellos en primer lugar al Presidente, otra actitud que la de acatar el fallo del Juez. La actitud, hasta cierto punto de rebeldía del señor Presidente es un mal síntoma, pero sobre todo, es una mala lección para los hombres. ¿Qué diría el mundo si Inglaterra en su litigio con Costa Rica, en vez de someterse al fallo del Chief Justice, hiciera caso omiso de su obligación de respetar esa sentencia y viniera a cobrar con los barcos en que soñaba el Secretario de Relaciones Exte-

riores, los compromisos de Costa Rica con firmas inglesas? ¿Y cuál sería la situación moral de un país el día en que no contento el individuo con la sentencia de un Juez, cogiera él su machete y fuera a hacerse justicia por su propia mano? Todos dirían que allí había un elemento de desorden enfermizo que podría resolverse en un estado de anarquía. Hay algo que obliga por sobre todas las cosas al Presidente a hacer honor cumplido al Fallo del Juez Civil, y es el pundonor personal que él ha levantado como presea altiva de su vida de hombre y de funcionario. No hay posibilidad de que el Presidente crea que hay una contradicción capaz de lastimar su autoridad entre lo resuelto por él y lo resuelto por el Juez. Podría concedérsele, entonces, que hiciera, por defender su autoridad presidencial, desprecio o menosprecio del fallo del Juez. Pero nada de esto sucede aquí. Mas, someterse a un fallo supone una cuestión de honor. Necesario fuera que el fallo pecara de injusto y violatorio de la justicia para que uno sintiera ánimo de ponerse enfrente de él y de no obedecer; pero se parte siempre del principio de que la ley es sagrada y de que nada justifica el individuo el oponerse

a la ley, menos cuando esa ley tiene una expresión concreta en la sentencia honorable de un Juez. Aquí las cosas han sucedido dentro de una estricta regularidad: el Director de Policía en toda época ha extendido esas certificaciones de vecindad y aun las leyes lo autorizan para esa función. El Juez, ni siquiera se ha puesto a imaginar una doctrina para resolver en favor del mismo hecho; el Juez se ha atenido a los principios jurídicos y a los precedentes sentados en la materia. Entonces, porque el presidente se muestra poco dispuesto a respetar el fallo del Juez? Desde el momento, repetimos, en que dos partes tienen que acudir a un Juez para hacerse resolver un conflicto suyo, ponen de por medio, en primer término, su propio honor. El más recomendable título de cualquier hombre es su sumisión a las leyes de la República y nosotros vemos con suma sorpresa que sea el Presidente, el más alto funcionario de este país, el primero que dé ejemplo de que el fallo de un Juez no tiene el menor valor moral ante su conciencia de caballero y de ciudadano. Cuando estas cosas suceden, no sabemos ya qué hay de sagrado entre nosotros para los hombres y para los ciudadanos.

Además, la cosa, como hemos dicho, carece de significación superior, y hay mil medios de ponerle fin a esa dificultad. Pero no sabemos qué es lo que el Presidente ve en el fondo de ese abismo. Decían que el Presidente se lamentaba de que el señor Monge, Director de Policía, había extendido certificaciones de vecindad referentes a personas que no vivían en este lugar. Nosotros hemos publicado ayer un dato referente a certificaciones extendidas por otro comandante de policía, entre las cuales figura el nombre de un digno caballero de esta ciudad, muerto recientemente. Dirá este comandante que ha obrado por equivocación, y vemos, entonces que esta equivocación es perdónable en uno pero no es perdónable en el señor Monge, hombre que por discreto y ecuaníme y leal está en el cargo que ocupa. Si fuera por lo de partidatismo, no hace alarde atrabaldado de su jimenismo el señor Monge. Otras autoridades si andan en las cantinas de la calle del comercio, dándose taco de personas, y haciendo alarde de ese echandismo que se convierte en las autoridades en una rabiosa enfermedad de insolencia y de irrespeto. Nosotros no nos explicamos la conducta del Presidente.

La jornada Republicana del domingo

LA REUNION DEL DOMINGO EN ALAJUELITA

ALAJUELITA, 28. — A la hora de la salida de misa, no obstante la lluvia, se celebró una espléndida reunión republicana, en la que llevaron la palabra, por su orden, los siguientes oradores: don Jenaro Valverde, don Joaquín Vargas Coto y don Claudio Coto Rojas. El echandismo, que había convocado a todos sus partidarios del cantón, se situó a cien varas, y rabioso de ver su inferioridad numérica, prorrumpió en destemplados gritos. Los viejos incitaban a los chiquillos para que chillaran, pero la actitud respetuosa y serena de los republicanos se impuso y por fin se callaron contentándose con mirar nuestra reunión desde una esquina de la plaza. Como una hora después de salida la misa y cuando ya la gente se había retirado des-

pués de la reunión nuestra, llegó el padre Valenciano, Salomón, y les habló como a media docena de chanders. Duró cinco minutos la reunión verde. Viva Alajuelita republicana!

Corresponsal

LA REUNION EN CURRIDABAT

CURRIDABAT, 28. — Espléndida reunión pública. Orador Claudio Coto, viejo amigo de este pueblo, predicó la santa doctrina republicana. A rededor de la tribuna azul se congregó gran número de republicanos entusiastas que lanzan atronadores vivas al egregio patricio Lic. don Ricardo Jiménez.

Corresponsal

RESGUARDADOS POR LA POLICIA VAN LOS ECHANDISTAS A TRES RIOS

TRES RIOS, 28. — Por primera vez en la presente campaña los echandistas alzaron tribuna en ésta; vinieron el so porífero Castro Meléndez, e muy "culto" Emilio Molina, y un notable orador, Arayita bien conocido en esta pobla-

Gabriel Coronado, Sucesores
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
y toda clase de materiales para zapatería
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
Ap. 483 — Tel. 713

ción. Ocho policiales vinieron a cuidar a los oradores que por todo auditorio tenían a Juan Coca y a un muchacho Monestel, peón de Piza y que dicen que es echandista. Los republicanos los dejaron que empezaran a hablar, pero fué tan nutrida la silba que nadie sabe a estas horas qué dijeron los tres pobres diablos. De la lista se nos olvidaba Luis García Aragón, que vino a vender le cueros a Juan Esquivel.

SOBERBIA REUNION EN ALAJUELITA

ALAJUELITA, 28. — Magna asamblea republicana con el valioso concurso de los oradores Cabuyo Coto, Joaquín Vargas Coto y Jenaro Valverde. Pueblo no se cansa de victorear nuestro insigne caudillo y el Partido Republicano.

Corresponsal

GRAN REUNION EN SAN JOAQUIN DE HEREDIA

SAN JOAQUIN, 28. — Hoy a las 9.30 de la mañana esuvieron aquí en comisión del Partido Republicano don Juan Rafael Arias, don Rogelio Sotela, don José Guerrero y don Víctor Manuel Solano. Lujosa comisión ésta, que pudo hacer muy buena reunión en el kiosco, a pesar del mal tiempo. El señor Sotela abrió la sesión, invitando a todos los hombres a oírle, y habló como sabe hacerlo, con vehemencia lírica. Después el joven Solano estuvo muy feliz. Don Juan Rafael Arias dió una interesantísima conversación sobre

el triunfo de Costa Rica en los asuntos del Royal y del Contrato Amory. La asamblea fué pues, un acto de cultura y una prueba palpable de que el Partido Republicano aquí tiene gran mayoría.

Corresponsal

EL PUEBLO DEL NARANJO ES JIMENISTA

NARANJO, 28. — El pueblo honrado y patriota en su gran mayoría acoge entusiasta la causa republicana contra la farsa del capitalista Pedro Aguilar que recibe el desprecio del pueblo honrado; el echandismo en su ve'gonzosa derrota que lleva en el país, andan como venenosas serpientes engañando su candidato. Viva Naranjo republicano.

Carlos Chartier
Jorge Brealey

ZUNIGA MONTUFAR EN FUGA

ESPARTA, 28. — Esparta unánime jimenista. Zúñiga Montufar retiróse. No quis, combacome.

Oscar Monge

NUESTROS TRIUNFOS EN GUANACASTE

LA MANSION, 28. — El recibimiento del señor Espinosa repercutió en todos los ámbitos del distrito segundo, corresponsal poniendo al numeroso pueblo jimenista con quien celebramos hermosa reunión anoche en V

Gonzalo Mora G.

HERMOSISIMA REUNION EN TURRIALBA

TURRIALBA, 28. — Hermosísima reunión anoche a pesar constante lluvia. Oradores Lic. Ortiz y profesor Céspedes muy aplaudidos.

Corresponsal

EXITO EN SAN BLAS

SARDINAL, 29. — Reunión San Blas hermosísima. Napoleón Martínez y Hernández predicaron con éxito doctrina republicana.

Pueblo complacido.

Corresponsal

SOBERBIA REUNION EN SAN MATEO

SAN MATEO, 28. — Hermosísima reunión con el valioso concurso del orador Porfirio Castro. Pueblo en masa aclama nuestra causa republicana y nuestro insigne candidato.

Corresponsal

EN OROTINA TREMOLA VICTORIOSO NUESTRO PABELLON

OROTINA, 28. — Espléndida asamblea pública. Oradores fueron muy aplaudidos por la multitud. Porfirio Castro estuvo magistral.

Corresponsal

HERMOSO GESTO DEL PUEBLO DE DESAMPARADOS

DESAMPARADOS, 28. — A pesar de lluvia pertinaz el pueblo se congregó al rededor de la tribuna azul, ocupada por los notables oradores Sergio Carballo, Amado Naranjo y

Mora. Exito completo y entusiasmo fuera de toda ponderación. Nuestro triunfo es algo indudable. Viva el Partido Republicano.

Corresponsal

SAN RAFAEL DE HEREDIA EN SU PUESTO

SAN RAFAEL, 28. — Nuestra soberbia reunión de hoy ha sido una demostración de que el espíritu republicano de este pueblo sigue en su puesto. Más de 300 personas aplaudieron con entusiasmo la brillante comisión de oradores integrada por el notable Albertazzi Avendaño, Emel Jiménez, Alfredo Góchez y Julio Ortiz. Entusiasmo delirante.

Corresponsal

IMPONENTE REUNION EN HEREDIA

HEREDIA, 28. — Nuestra asamblea de hoy ha sido realmente imponente; jamás hemos visto nada más hermoso y entusiasta. Oradores José Albertazzi, José Guerrero, Emel Jiménez, Alfredo Góchez y Julio Ortiz han sido delirantemente aplaudidos.

Es con asambleas tan imponentes como se garantizan triunfos políticos. ¡Viva Heredia republicana!!

Corresponsal

VICTORIOSOS EN ESPARTA

ESPARTA, 28. — Salimos victoriosos. Zúñiga Montufar no levantó tribuna.

Oscar Monge

Almacén

Tomás Fernández

Acaba de recibir:

Hierro para techos

Papel imprenta

Afrecho de trigo

Fósforos Dragón

— y —

Vidrios grandes

para ventana

Tel. 198. Ap. 614

La Marcha Republicana

Compuesta por Abelló y dedicada al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, está de venta en todas las librerías de San José; en la Botica de Claudio Cortés en Alajuela; en Cartago donde Villatranca y Alfaro.—Enviando un colón se manda libre de porte a cualquier parte de la República. Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ. San José — Costa Rica.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

LA NUEVA LADRILLERA

DE GUILLERMO ZELEDON CASTRO

Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de calidad superior del 15 de octubre en adelante Entenderse con Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ulloa Tel. 700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro con Jorge Brealey. —

La miel de palo de la argolla

En Cartago suceden cosas curiosas que vale la pena referir. Los propagandistas echandistas no dan un paso fuera de la ciudad, sino rodeados de una buena escolta de policiales por el temor de ser castigados por el pueblo que no tolera su oratoria falta de cultura. En el Agua Caliente tienen como dos unidades a su favor y los apóstoles chanders bajan a darles conferencia rodeados de cuatro policiales. En San Nicolás cuesa encontrar un verde y el 27 del presente fué una verdadera escolta en compañía de dos forasteros que ofendieron con sus prédicas el pudor del bello sexo de aquel honrado vecindario. Por otro lado, para los domingos encargan especialmen-

te a San José pofofa echandista de la más resuelta a reparar cincha.

Los jimenistas salen a todas partes sin policía, porque, siendo partido de orden y teniendo sus oradores la consigna de la cultura en todos sus discursos, nada tienen que temer.

Llamamos la atención al señor Secretario de Seguridad al hecho de enviar a Cartago policía hostil al partido preponderante, porque cualquier día puede ocurrir algo muy desagradable. Y que conste.

OBSERVADOR
Cartago, 28 de octubre de 1923.

UNA ACLARACION

Pavas, 24 de octubre 1923

Señor don Carlos Ma. Jiménez

San José

Mi estimado señor y amigo:

En el No. 608 del periódico "La Noticia Republicana", fecha martes 23 del corriente y con el mote "Armas ruines, armas innobles" me hacen aparecer como cómplice en la destitución de la cuadrilla del capataz Juan Solano, que por nota firmada por el ingeniero del Ferrocarril, don Federico Gutiérrez y Pancho Mora se le comunicó la destitución a dicho capataz y a su cuadrilla, titiéndome como echandista por esta destitución de la cual no he tenido la menor par-

ticipación, pues esta destitución fue dictada y ordenada directamente del Administrador Gral. y el señor ingeniero. Algunos de los jefes del partido jimenista de Orofina Interpretaron mal la aludida nota que el señor ingeniero entregó al ex-capataz Solano comunicándole su destitución.

Yo soy soldado de la noble causa republicana y llegaré hasta el fin de la jornada. Soy jimenista firme y miro con desagrado lo que en dicho periódico se ha publicado.

Le estimaré dar publicidad a estas declaraciones desautorizando lo publicado en nuestro periódico. Quedando como siempre a sus órdenes, mande a su Affmo. y seguro amigo,

PANCHO MORA R.

MANIFIESTO

NOSOTROS, los suscritos, profesores de Segunda Enseñanza, considerándonos, por nuestro ministerio, como los más obligados a defender los intereses de la cultura patria, con cabal conciencia de nuestros deberes para Costa Rica, y sin otra mira que contribuir con todas nuestras fuerzas al progreso de la educación popular, o por lo menos, al mantenimiento de los actuales medios de realizarla, declaramos:

PRIMERO. — Que consideramos como una grave amenaza para la cultura patria la posible llegada del Lic. don Alberto Echandi Montero a la Presidencia de la República, por ser adversario de la Segunda Enseñanza sostenida por el Estado, como lo evidencian:

a) — Su plan de economías propuesto cuando fue Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, plan que comprendía como punto fundamental, la supresión de las partidas de presupuesto correspondientes a los establecimientos de Educación Secundaria oficial. Sabido se está que su fracaso en este designio determinó su dimisión del alto cargo que desempeñaba.

b) — Su declaración expresa de que tratará — si llega al poder — de reformar la Segunda Enseñanza dándole una orientación agrícola o industrial, lo que evidencia un desconocimiento de los fines culturales de la Segunda Enseñanza y de la organización y medios de las escuelas de agricultura o de artes y oficios.

— Nótese que en el proyecto de economías propuesto por el señor Echandi no se hablaba de reformas de Liceos y Colegios, sino de supresión de ellos.

c) — Las declaraciones terminantes, contrarias a la Segunda Enseñanza, hechas por el Jefe del extinguido Partido Civil, don Rafael Yglesias Castro, generador de la candidatura del señor Echandi, con su renuncia a la posibilidad de ser el candidato del Partido Agrícola, renuncia inconcebible en el señor Yglesias a no tener plena convicción de que el señor Echandi realizará en el gobierno — caso de llegar a él — los proyectos y propósitos que aquél considera como medidas trascendentales.

d) — La tendencia notoria del Partido Agrícola de vincular al capital todo poder, toda dirección, to-

da iniciativa, toda influencia en la vida social, para lo cual habrá de procurar mantener al pueblo en la ignorancia, estableciendo, como base en el capital, una especie de estotismo en los conocimientos que preparan al joven para las carreras universitarias.

e) — El medio indicado por el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, prominente miembro del Partido Agrícola, para sostener la representación diplomática de Costa Rica, en varios países extranjeros: el señor Alvarado Quirós señaló en la Cámara, como partidas que podrían suprimirse en la ley de presupuesto, las correspondientes a los colegios de Segunda Enseñanza oficial, lo que motivó la protesta de los Directores de dichos establecimientos.

SEGUNDO. — Que consideramos como un deber imperioso de todos los que aman a Costa Rica y principalmente de los que estamos en el ejercicio pedagógico, el defender la Segunda Enseñanza, con fines de cultura, de preparación amplia para la vida social y para la participación de los negocios públicos, dejando aparte la preparación para carreras o profesiones liberales.

TERCERO. — Hacemos un llamamiento a la conciencia de nuestros compatriotas para que midan y aquilaten el peligro que entraña la candidatura del señor Echandi para la educación popular, y por lo tanto para nuestra democracia, y con este conocimiento, la adversen, ya por medio de la propaganda en uno de los partidos contrarios al Agrícola.

San José, 12 de Octubre de 1923.
Justo A. Facio, Alfredo Gócher, Napoleón Quesada, Fernando Carrillo, Arturo Carrión Astúa, Enrique Jiménez Núñez, Jorge Oconitrillo F., Julio César Ovares, Joaquín García Monge, Salvador Umaña, Juan Ramón Bonilla, Omar Dengo, Rafael Salas M., José Manuel Caballero, Carlos Luis Sáenz, Celso Gamboa, Elías Leiva Quirós, Aristides Agüero, Esther de Mézerville, José María Orozco, Jorge Esquivel Camacho, Elías Vicente Bolandi, Emel Jiménez, Leovigildo Arias Soto, Ricardo Solís Molina, Emmanuel J. García, Alberto Montenegro, Rubén Torres Rojas, José Guerrero, Tranquillino Sáenz, Juan J. Carazo, Tomás Fernández Bolandi, S. Sáenz, Corina Rodríguez López, Guillermo Herrera Orozco, F. Gómez Alizaga, Juan Hernández M., Rogelio Sotela, Faustino Coto Montero, Tobías Retana Sáenz.

Protestas y adhesiones

PROTESTA

Por estar en el partido agrícola la mayor parte de mis verdugos que en tiempo de Tinoco me llevaron atado a la Penitenciaría, donde me tuvieron con grillos por mi amor a la libertad, protesto de la firma que di a favor de tal partido y me adhiero, al partido republicano. La Cruz, 15 de Oct. de 1923.

Pedro Cruz Calderón
Testigo, Otto Vega M.

ADHESION

Yo, Juan Barquero Quesada, me declaro soldado de la noble causa republicana, pues su banderado el Lic. Jiménez, es el hombre que por sus principios y sanas ideas, es el que conviene a Costa Rica.

Viva Costa Rica Jimenista.
Viva San Luis Juenista.

Juan Barquero Q.
Testigo, J. González.
Testigo, R. Monge Chaves

PROTESTA ENERGICA

He visto publicado en la directiva echandista de este cantón mi nombre y apellidos, haciéndome figurar como adepto al que nunca he pertenecido.

Declaro que soy jimenista por sustentar en sí el Lic. Jiménez las aspiraciones populares que están sintetizadas en el partido republicano, por quien consignaré mi voto el dos de diciembre, fecha gloriosa para nuestra querida patria.

Por Carlos Arias Adaniz,
Manuel Valverde B.
Testigo, Carlos Adaniz
Testigo, Benjamín Altamirano.
San Luis de Turruabares.

ADHESION

Yo, Isidor Calderón Quirós, me adhiero a la noble causa republicana, pues el Lic. Jiménez es el hombre llamado a regir los destinos del país.

Viva San Pedro de Turruabares jimenista.

Viva Ricardo Jiménez.
Octubre 23 de 1923.

Isidor Calderón Q.
Testigo, R. Angel Chaves.
Testigo, J. Gonzállez.

PROTESTA DE UN ABUSO

Hago constar que siempre he sido jimenista declarado, y con sorpresa he visto mi nombre en la directiva echandista de Orofina.

Los argolleros de mi pueblo se han aprovechado de mi pertenencia en el Hospital de esta ciudad para cometer inescrupulosamente el abuso a que he hecho referencia en esta enérgica protesta.

José Manuel Cascaño
Testigo, Gordiano Villalobos
Testigo, Maurilio Araya.
Hospital de Alajuela, 26 de octubre de 1923.

PROTESTA

Yo, Manuel Tovar López protesto de la firma que di por el partido agrícola y me adhiero al partido republicano, y di mi voto en las próximas elecciones por el Lic. don Ricardo Jiménez para Presidente de la República.

San José, 30 de Oct. de 1923.
Manuel Tovar
Testigo, Juan D. Morales.
Testigo, Aureliano Garita T.

DE TRES RIOS Mojiganga echandista

Muy agradecido se encuentra el pueblo de Tres Ríos con don Echandi, porque se ha dignado poner su perspicaz visual en los sencillos moradores de este cantón, obsequiándonos en estos últimos días con bromas y mojigangas que nos han hecho reír bastante, con risa sana y sabrosa, de esa risa que recomiendan los higienistas y los médicos, y hasta los dueños de pobres bohiniques.

Vamos con nuestra manera humilde de narrar las cosas, a intentar hacer una descripción sencilla y veraz del sainete representado en esta villa por tres saltimbanquis, que de manera súbita nos llegaron de San José en comisión agrícola.

Nótese que hacemos crónica de este suceso porque hace más de un año no nos visitan ni circos, ni comediantes, ni en la pantalla del cine hemos vuelto a ver a Max Linder ni a Chaplín haciendo sus chistosas piruetas.

Eran tres los comediantes, y como venían en carácter, luego supimos que quien venía como aspirante a diputado y a Jefe Técnico de Enseñanza, era R. Castro Melindres; de cloaca número 100 un no menos tal Molina, y el vendedor de tamales de zorro un tal Araya, que antes vivió en esta villa y que por lo mismo, su nombre se guarda en varios libros de cuentas con esta leyenda "moroso".

Con tales titiriteros el espectáculo resultó muy interesante por esta circunstancia: el jolgo

rio lo costeaba don Echandi para hacer propaganda, y los comediantes recomendaron abstención en la lucha.

El futuro Jefe de Enseñanza, Castro Melindres, entre otras frases del discurso dijo: "Señores, señores y señores, señores, los abstencionistas, señores, son los que, señores, piñan, señores bien, señores, los que merecen, señores, bien en la Patria señores: estas canas señores, blancas, señores, en otro tiempo, señores, fueron, señores, canas negras señores; pero la lucha, señores, por la vida, señores, señores, señores" hasta la consumación de los riglos.

Después de tal pieza oratoria, una salva de silbidos acogió al orador y se organizó un desfile que aclamaba al insigne Lic. don Ricardo Jiménez, para acompañar a la comisión verde que, molina y corrida, se refugiaba ahí, en medio de la más grande rechifla que hemos presenciado en la pulpería "a Más Barata".

Sin embargo, recogieron dos valiosas adhesiones volistas, la de don Ismael Láscara y don Lolo Luna.

Ooca Cocota

Tres Ríos, Oct. de 1923.

"Gets-It". El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación, cortadura o quemadura, sino insensiblemente — comprimiendo el callo, de manera que Ud. lo pueda desprender en una pieza. Use "Gets-It". Exija el verdadero. No contiene ácidos. Absolutamente inofensivo para la carne viva. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, Ill., E. U. A.



"Si mal no recuerdo, no ha habido un día en que faltara en casa la Emulsión de Scott."

Lo que dice este simpático anciano es verdad de infinidad de hogares donde se precia la salud y la robustez durante todas las edades de la vida.

Tantas enfermedades tienen el mismo origen que miles de personas sensatas han llegado a convencerse de que cuando no basta la Emulsión de Scott, hay que dejar que el médico decida, y frecuente este también dice:

Tome usted la EMULSION de SCOTT

Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

— de la —

Nueva Cigarrería

Las cuatro de la tarde.

C. 50.00

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS, CHOCOLATES, etc.

— Nota — Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

Sufre Ud. dolor de cabeza
Su remedio instantáneo son las

OBLEAS CEFALICAS

De venta en todas las boticas



Inquietud y dudas en Sta. Cruz de Guanacaste

Los republicanos en su puesto

SANTA CRUZ, 28.—Gobernador Acosta, de esta provincia se halla aquí. Se dice que permutará al Jefe Político señor Rovira, con el de Carrillo, el célebre flor Acuña, que es la cuña más mal puesta que ha ya metido el Gobierno por estos lugares.

Si esto ocurre así, barruntamos consecuencias graves.

Sin embargo, a última hora se asegura, con visos de verdad, que del interior vendrá el nuevo Jefe Político, un militar echandista que allá está de servicio en un cuartel y quien traerá un piquete de policía para hacer respetar sus verdades decisivas.

¡Dios nos tenga de su mano!

A pesar de tanto decir y de tantos tenebrosos presentimientos, los cruceños permanecemos tranquilos, valerosamente de pie, con nuestras papeletas azules en mano y dispuestos a no dejarnos amedrentar cobardemente, cuando el deber cívico nos llame a los comicios.

Corresponsal

LA MAS MAS ANTIGUA CIUDAD DEL PAIS TREMOLA ORGULLOSA EL PABELLON AZUL

NICOYA, 28.—Este cantón, que al iniciarse no más la actual campaña política, se alinó decididamente en las filas del jimenismo, se halla muy gojijado con el orador propagandista que nos acaba de llegar, el joven y aventajado

Pasante en Leyes don Manuel Antonio Espinosa. Momentos después de haber desembarcado en Puerto Jesús, fué improvisada una hermosísima reunión en el vecino caserío de La Vigía, y al día siguiente otra en La Mansión. En ambas el gran núcleo de partidarios, la totalidad casi de los barrios, oyó con entusiasmo las palabras del orador y lo escuchó con delirio.

Ahora acabamos de efectuar aquí en Nicoya, una enorme asamblea popular en la que el orador Espinosa estuvo muy feliz y de la que salieron todos los oyentes satisfechísimos.

Corresponsal

SE ACABA EL ECHANDISMO EN VILLA COLON

VILLA COLON, 29.—Los azules Mecho Tinoco, Filo Castro y Acedo, acabaron ayer con echandismo que ya agonizaba.

Reunión magnífica.

M. A. Castro Gutiérrez

LOS ECHANDISTAS LLORANDO SU DERROTA

SANTA CRUZ, Guanacaste. 28.—Anoche la reunión republicana más grande de la temporada. La mayoría neutrales se decidieron por republicanismo. Baltodano Templo de la Música llora antemano su derrota. Gobernador aquí y echandismo de rodillas ante él implorando protección.

Aristides Estrada

LA GRAN VIA

— ACABA DE RECIBIR —

Morróns Glacés — Ciuelas rellenas — Instant Postum, sustituto de café — Conservas Alemanas — Confites de Venchi — Queso Patagrás extra.

Queso de bola extra — Frutas y Espárragos del Monte, Cereales, gran surtido — Jamones de York — Galletas de Peek Frean — Cranberry Sauce — Gelatina Jell, etc.

— TELEFONO No. 754 —

Hermoso triunfo en el Puriscal

PURISCAL, 28.— A pesar de verdadero triunfo. La semilla está bien sembrada. Sus afectísimos.

Carlos Charpentier,

Jorge Retana—

Emilio Charpentier

José Arroyo A.

LUCTUOSA

Murió la distinguida señorita Virginia de la Paz!

Se apagó esa existencia por que así lo quiso la ley inexorable del destino; que en ley lo que nace muere, se resiste admitir la lógica. Desapareció arrebatándola esa ley Suprema que se sobrepuso al ánimo con que se luchó y agotó cuanto recurso estuvo al alcance sin poder rescatarla. Desapareció de esta mansión terrenal para ser más dichosa donde está allá; pero que su existencia primorosa vivirá en el seno de los que la conocieron y trataron; y que flor que engalanó y hermozó el jardín del magisterio y del hogar, vivirá siempre cual fué ella dejando estela luminosa en la cruzada de esta existencia efímera que es sólo espinas y dolores. Murió y quedan las huellas camino de la muerte que debemos por fuerza seguir todos llegado el turno para cada cual; eso que les sirva a la señora madre y familia de conformidad, resignación y la satisfacción de haber hecho cuanto se pudo para el revoque de esa dura sentencia de la muerte común a todos.

Jesús Carmona B.

San José, 29 de octubre de 1923.

CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APARROTES — IMPORTACION DIRECTA —

Despachamos mercaderías a domicilio Visítenos y se vencerá de nuestros bajos precios

PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

La Parra

será abierta de nuevo al servicio de su distinguida clientela y demás favorecedores el próximo Lunes 22, frente al Carmen.

LUCAS OLIVARES.

Club Moderno

DE CRISTINO SOLANO

Favorecido el No. 21 Pertenece a

DON MIGUEL CARRANZA

Club Elegante

Favorecido el No. 68

Pertenece a don

JOSE MORA RAMIREZ

Presenciaron: Luis Alvarado, Héctor Sáenz Mata, Máximo Robles, Juan Alvarado.

Procedores de Su Majestad el Rey Jorge V. de Inglaterra y de Su Majestad el Rey de España.

BOVRIL DA GRAN ENERGIA

Estimula, nutre y sustenta sin esfuerzos digestivos

LA FUERZA DE LA CARNE ESTÁ EN BOVRIL

Alerta Republicanos

No basta haber llegado a una situación de triunfo indiscutible; es preciso, a toda costa, sostenerla y defenderla.

Hoy deben estar expuestas al público las listas de votantes. Todos los Republicanos, celosos defensores de su causa, deben acercarse a examinarlas a fin de constatar si ellos están inscritos y si aparecen nombres que por algún motivo legal no deben figurar. Hecho ese examen, deben presentar sus observaciones a nuestros encargados de establecer ante las Juntas las solicitudes de inclusión y exclusión.

Se encarece a nuestros abogados y demás personas nombradas por el Candidato del Partido Republicano que entren inmediatamente en el desempeño de su cargo y que procuren cumplirlo con el celo y entusiasmo que el caso requiere.

En la ciudad de San José las observaciones, quejas y solicitudes deberán hacerse en el Club Republicano donde habrá permanentemente una persona encargada de anotarlas en serdos registros para los cuatro distritos de la capital.

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA, ES DONDE SE PASO

La Marquesa

TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganancia como los siguientes:

Fundas bordadas	5.00	a	3.00
Céfiros finos	2.00	"	1.40
Céfiros corrientes	1.25	"	1.00
Medias finas para niños	2.50	"	1.25
Sombreros de fieltro	9.00	"	5.00
Sombreros para niñas y niños	6.00	"	3.50
Ábanas grandes blancas	25.00	"	15.00
Zapatitos para niñas	3.50	"	2.75
Zapatitos cosidos	7.00	"	5.50
Géneros bordados en seda	7.00	"	4.50
Tirantes de seda	6.00	"	3.00
Blusas camisas niños	3.50	"	2.50
Camisas fuertes para hombre	4.50	"	3.50
Medias seda bordadas, señora	12.00	"	7.50
Driles oscuros fuertes	1.75	"	1.25
Género para sábana, bueno	6.00	"	3.50

ENCONTRARA EL MEJOR SURTIDO EN ROPA HECHA PARA NIÑOS Y HOMBRES

DELICIOSO EN LA TAZA EL TE

"SALADA"

ES PURO HASTA LA ULTIMA HOJA

Se vende en los principales negocios de abarrotes

AGENTES: LIMON TRADING Co.

Papel para Imprenta

28 X 42

HA RECIBIDO

LUIS VANNI & Co.

TEL. 788. APDO. 999



NOTICE NOTICE NOTICE

CONCHA CRUZ v. DE COBLENZ

Lady Dentist

THE ONLY LADY DENTIST IN COSTA RICA

OFFICE NEXT TO MR. F. J. ALVARADO

Painles Extractions. — Prices and Terms Reasonable

LIMON